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Повышать эффективность 
строительной отрасли!

З а м е т к и  с п л е н у м а  г о р к о м а  КПСС-

Д Е Ф И Ц И Т  Н О В О Г О  
МЫШЛЕНИЯ
Н асколько серьезным ■ для 

горкома партии, всей пар
тийной организации города 
является вопрос о повыше
нии эффективности строи
тельной отрасли, говорит не 
только сам факт вынесения 
его на обсуждение очеред
ного пленума горкома, но. и 
то, как к  нему комитет гото
вился. За день до пленума, 
в порядке его подготовки, 
состоялась встреча партий
ного актива с ведущими 
специалистами строитель
ных и проектных организа
ций города, на которой об
суж дались задачи по повы
шению эффективности стро
ительства, что само по себе 
является лроявл е н и е м 
творческого поиска горкома 
в деле подготовки и прове
дения пленумов. )Кстати, раз
говору предшествовала ви
деопередача выступлений 
ряда специалистов в фойе 
Дворца культуры «Ю ность», 
■где проходила встреча. 
Ж аль только, что организа
торы видеопередачи не уч
ли акустических возмож
ностей телевизора — из-за 
шума в фойе почти ничего 
расслыш ать не удалось. В , 
дальнейшем, если эта фор
ма работы приживется, на
до будет позаботиться об 
усилителе. Перед встречей ее 
участникам был такж е по- 
(казан , документа л ь н ы й 
фильм о строителях, создан
ный местными кинематогра
фистами.

'К подготовке пленума на 
этот раз были привлечены 
многие члены горкома, спе
циалисты, ими изучен опыт 
работы строителей К азах
стана, что тоже само по се
бе является элементом пере
стройки стиля и методов 
работы городского комитета 
(Партии. Кажется, успешная 
работа пленума бы ла обес
печена. Тем не менее уже в 
ходе встречи со строителями 
■и проектировщиками многие 
ее  участники почувствовали 
неудовлетворенность ходом 
обсуждения вопроса. После 
выступления «есколь « и х  
ораторов из зала раздалась 
.реплика начальника, произ- 
:водетвенного строительно
монтажного объединения 
«Волгодонскстрой» С> П. 
iEpiuoBa:

— Что нам с трибуны 
сказки рассказыйают? Поче
му никто не говорит об эф
фективности строительства?

И начальник ОМУ Атом- 
маша И. П. (Крахмальный 
обратил на это внимание:

— Товарищи сознательно 
или бессознательно (пытают
ся рекламировать себя, уба
юкать нас перспективами, 
увести от сегодняшних проб
лем. Надо вести разговор в 
свете решений июньского 
Пленума ЦК КПСС.

И действительно, специ
алисты и руководители, вы
ступавшие, на встрече в чис
ле первых, обошли вопрос 
повышения эффективности 
строительной отрасли, прове 
дения в жизнь экономиче
ской реформы. Главный ин
ж енер управления строи
тельства Ростовской АЭС 
И. И. Ш иряев, к примеру, 
прочитал лекцию об устрой
стве и безопасности - возво
димой у нас атомной элек
тростанции. Популярным 
■экскурсом в историю созда
ния молодежных жилых
комплексов в Волгодонске 
ограничился председатель 
городского комитета МЖК
В. Г. Тимофеев. Речь ди
ректора Волгодонского фи
лиала Гипрогора А. Е. Фро
лова изобиловала призыва
ми проникнуться уважени
ем к труду проектировщи
ков, уговорами работать 
дружно, в одной упряжке.

То есть, по существу, 
вместо серьезного этапа 
подготовки к пленуму по 
вопросам повышения эф
фективности строительства 
на основе экономической 
реформы и научно-техниче
ского прогресса встреча 
Грозила превратиться в - 
обыкновенное производст
венное совещание о  теку
щ их делах. И хотя в даль
нейшем ораторы несколько 
поправили ситуацию, а на 
самом пленуме говорили 
уже более предметно по об
суждаемой теме, все же ос
талось ощущение упрощен
ного подхода у целого ряда 
'руководителей, специалис
тов, партийных работников 
к  серьезнейшей проблеме 
перестройки. Проявилась 
приверженность ст а р ы м  
подходам в деле совер
ш енствования строительной

отрасли, неумение мыслить 
по-новому.

Понятно, оно, новое эко
номическое мышление, не 
может пробить себе дорогу 
повсеместно и быстро. Но 
очень обидно, и об этом го
ворили участники пленума 
с трибуны, что часть руко
водите лей-ко м м у н ис т о в на
шей городской партийной 
организации, находящейся, 
казалось бы, на стремнине 
жизни, выполняющей серь
езную задачу по созданию 
крупного комплекса, мыс
лит старыми категориями. 
Заведующий отделом стро
ительства обкома партии
А. Н. Иванов, выступивший 
на пленуме, так и сказал:

■ — Надо больше внимания
сосредоточить на вопросах 
ввода основных фондов и 
Прибыльности работы стро
ителей, так как эти показа
тели лучше всего отража
ют ■ степень эффективности 
капитальных вложений. 
Именно на этой основе 
нужно обсуждать проблемы 
улучшения руководс т в а 
строительным комплексом. 
Исходить надо из того, что, 
как было сказано на XXVII 
съезде партии, капитальное 
строительство является тор
мозом развития всей эконо
мики страны и такое поло
жение необходимо исправ: 
лять.

И докладе, сделанном на 
пленуме первым секретарем 
горкома партии Л. И. Попо
вым, анализ эффективности 
содержался.

Итоги выполнения плана в 
1987 году, говорил докладчик, 
свидетельствуют о том, что в 
Капитальном строительстве 
Города наметились положи
тельные тенденции. Выполне
ны задачи по вводу жилья, 
д етских садов, дошкольных 
учреждений, школ, магазинов, 
введены в действие многие 
крупн ы е , . производственные 
мощности на Атоммаш е, ■ Вол
годонской птицеф а б р и к  е, 
д ругих предприятиях. Значи
тельно выросли мощности 
Предприятий агропромы шлен
ного комплекса. Есть строи
тельные организации, попра
вившие свои финансовые де
ла, начавшие работать при
быльно. Все это е значитель
ной степени является резуль
татом повсеместного внедре
ния коллективного подряда.

• Вместе с тем по итогам  
Ирошлого года недовведены 
основные фонды. Не сданы в 
Эксплуатацию  пусковой ком 
плекс на одном из заводов, 
автогазонаполнительная стан 
ция, пожарное депо на шесть 
автомаш ин, кафе «Плевей» и 
&>яд других объектов. Недоста
точны темпы  сооружения  
атомной электростанции. На 
66,2 процента освоены кап и 

тальные вложения по объек
там производственного назна
чения, на 83,5 процента — по 
строительству жилья, на 79,7 
процента— на сооружении объ 
ектов соцкультбыта. В целом 
по городу объем незавершен
ного строительства превысил 
Планируемый уровень на 56 
миллионов рублей, то есть в 
2,5 раза. Оноло трети органи
заций не выполняют планы  
по прибыли, более 25 процен
те г из них допустили превы
шение ф актических затрат  
против сметной стоимости.

©се это показатели, ха
рактеризующие низкий уро
вень эффективности строи
тельной отрасли. Крупного 
перелома в деятельности 
строителей и монтажников 
еще не произошло.

Хотя в прошлом году все 
строительные организации 
и перешли на коллективный 
подряд, осущ ествлялась под
готовка к внедрению полно
го хозрасчета, но это не да
ло во многих из них нуж
ных результатов только по
тому, что внедрялся он ф ор
мально, без достаточной 
подготовки.

Казалось бы, уроки внед
рения коллективного подря
да должны были многому 
научить трудовые коллекти
вы, партийные организации, 
но в том же управлении 
строительства Ростовской 
•А1ЭС, где подряд давался 
особенно трудно, к перехо
ду на полный хозрасчет 
вновь отнеслись безответ
ственно. До последнего вре
мени, отмечалось в докладе, 
здесь не были составлены 
мероприятия по подготовке 
■к самофинансированию и 
самоокупаемости. А в Вол
годонском управлении трес-. 
та' « Кавсантехмонтаж», где 
начальником Д. И. Прями
ков, вообще нет приказа о 
переводе на работу в усло
виях самофинансирования. 
Многие работники управле
ния не имеют ясного пред
ставления об основных 
принципах полного хозрас
чета. Нормативы отчислений 
в фонды экономического 
стимулирования до органи
зации не доведены, не пре
дусмотрено развитие внут
рипроизводственного хоз
расчета. Между тем управ
ление считается переведен
ным на самофинансирова
ние "и самоокупаемость.

> Вот до чего может дойти 
формализм! И это в отно
шении хронически отстаю

щего управления. Руково
дителю волгодонских орга
низаций 'Минмонтажопец- 
строя В. Т. Рябову, партко
му, возглавляемому М. А. 
Гвоздовским, вникнуть бы 
как следует в работу этого 
коллектива, обеапе ч и т ь 
всестороннюю образцовую 
подготовку его перехода на 
•хозрасчет, да не тут то бы
ло. О новом экономическом 
мышлении здесь любят толь
ко говорить, а есть ли оно 
на самом деле при таком 
отношении к экономической 
реформе? Верится с тру
дом.

. Подтверждением того, что 
для решения задач повыше
ния эффективности строи- 

■ тельства в новых условиях 
в ряде коллективов исполь
зуются старые подходы, 
является медленное устра
нение из планового хозяй
ства компонентов устарев
шего застойного механиз
ма, пресловутого «вала» во 
всех его проявлениях. Это 
не дает и не может дать по
ложительных результатов. 
Именно поэтому в «Волго- 
донскстрое», других органи
зациях не сокращается «не
заверш енка», появляется 
возможность получать еж е
месячную прибыль, хотя 
объекты вовремя не сда
ются.

Несерьезный подход к 
Проведению экономической 
реформы в ряде коллекти
вов в общем-то объясним.

В  начальный период пе
рехода на самофинансирова
ние опасности оказаться в 
безвыходном положении не 
почувствовали даже те, кто 
пришел к  1988 году с ог
ромными долгами. Потому 
что таким организациям го
сударство выдало срочный 
кредит на четыре-шесть ме
сяцев. Этот срок дается для 
того, чтобы они смогли по
править свое финансовое 
положение, но хозяйствен
ные руководители вздохну
ли свободно и... расслаби
лись, продолжают работать 
убыточно. Что же они бу
дут делать, когда подойдет 
срок возвращ ать кредит? 
Пока надеются на «авось». 
Но жизнь в новых условиях 
хозяйствования — суровая 
штука. Как бы таким бес
печным коллективам не 
оказаться банкротами.

(Окончание на 2-й стр.).



овышать эффективность 
с тр о и те л ь н о й  о тр асл и !

З а м е т к и  с п л е н у м а  горкома ; К П С С

П Е Р Е С Т Р О Й К А  
И ПАР Т ОР Г А НИЗ АЦИЯ
'Перестройку, экономиче

скую реформу должны воз
главить партийные органи
зации и подчинить этому 
всю <?вою деятельность — 
так было сказано на июнь
ском (1987 г.) Пленуме ЦК 
КПСС. Пока же ряд парт
организаций не оправляется 
с этой ролью. Это подчер
кивалось на прошлом irae- 
нуме горкома партии, на это 
указывалось и на нынеш
нем.

Есть и положительные 
примеры. Н а капитальное 
строительство, говорилось в 
докладе, надо смотреть в 
комплексе, обеспечивая ор
ганизаторскую и политиче,- 
скую работу на всех этапах 
инвестиционного цикла. 'В 
практику работы парткомов 
объединения «Волгодонск- 
строй» и управления стро
ительства АЭС, где секре
тарями В. В. К азаков и 
Г. М. Фоменко, вошли сов
местные заседания заказчи
ков и строителей. Взят 
курс на усиление партийно
го влияния ' в вопросах со
вершенствования системы 
управления .качеством, улуч 
ш ения контроля за принима
емыми решениями. Накоп
лен определенный опыт 
'партийного руководства 
строительством ж илья хоз
способом в партийном ко
митете Атоммаша, где сек
ретарем В1. М. Баласюк.

И все же парткомам еще 
предстоит освоить новые 
методы работы в борьбе за 
повышение эффективное1™ 
строительства.

В ча стн о сти , па р ти й н ы е  о р 
га н и за ц и и  недооцениваю т та 
ко й  в а ж н е й ш и й  уч а сто и  рабо
ты  в период пе р е стр о й ки , к а к  
э ко н о м и че ска я  учеба . Еще да
леко не все бр игад ы  и члены  
Б р игад , л и н е й н ы е  и н ж е н е р 
н о -те хн и че ски е  р а б о тн и ки  з н а 
ю т, к а к  надо тр у д и ть с я  в но- 
Вых усл о ви я х , че го  от н и х  
требует хозра сче т. М ногие  из 
н и х  пл о хо  пред ставл яю т ,себе 
п р о гр а м м у  п о вы ш е н и я  р е нта 
бельности  своей строительной  
о р га н и за ц и и . „

Да что там рабочие, мас
тера. На пленуме приводил
ся пример, когда даже эко
номисты не могут сказать, 
в чем состоит отличие по
нятий самофинансирования 
и самоокупаемости.

Надо, считают участники 
пленума, партийным, проф
союзным, хозяйственным 
руководителям перестроить 
систему производственно- 
экономической учебы без 
отрыва от производства, 
■обеспечить эффективное 
рбучеК.иа всех работников 
и прежде всего членов сове
тов трудовых коллективов 
экономическим методам уп
равления. Надо не только 
убедить всех, но и обеспе,- 
чить безусловную ориента
цию на модель нормативно
го распределения хозрас
четного дохода при внедре
нии полного хозрасчета, как 
наиболее отвечающую тре
бованиям противозатратно
го Механизма.

Большое поле деятельно
сти для коммунистов строи
тельных организаций — в 
воспитании и подборе кад
ров. Прежде всего, говори
ли участники пленума, на
до подумать об укреплении 
■произтдетвенной базы учеб 
нош " комбината «Волго,- 
донскстроя» баз межшколь- 
ного учебно-атроизвадствен- 
ного комбината «Смена» и 
|ПТУ-69. Необходимо поско
рее построить профтехучи
лище управления строитель
ства Ростовской атомной 
станции. С требованием к 
коммунистам-руковод и т е- 
лям «Волгодоискстроя» ус
корить это дело обратились 
с трибуны пленума главный 
инженер управления строи
тельства АЭС И . И. Ш иря
ев, секретарь парткома это
го управления Г. М. Фомен
ко, Слабо парторганизации 
используют в кадровом во
просе резервы на выдвиже
ние руководителей, его 
учебу.

•Много предстоит партор
ганизациям' сделать и для 
реш ения та!ких важнейших 
задач, выдвинутых партией, 
как  управление строитель
ным комплексом, комплекс
ность застройки, повышение 
качества строительно-мон
тажных - работ, научно-тех
нический прогресс в строи
тельстве, применение мно
гообразия способов возве
дения жилья, без чего от
расль эффективной быть не 
может.

Н А  П О З И Ц И Я Х  
В Ы Ж И Д А Н И Я
Как сообщил на пленуме 

главный архитектор города 
П. А. Головко, за короткое 
врем я генеральны й план 
застройки Волгодонска ме
нялся шесть раз. Это, ко
нечно, пошло городу только 
во  вред. Сегодня наблюда
ется неразбериха в распо
ложении улиц, кварталов. 
Особенно плохо с комплекс
ностью застройки.
' О беспеченность . д е тски м и  
у ч р е ж д е н и я м и  составляет се
год ня  70 пр оц е н тов , общ еобра
зовател ьны м и  ш кол а м и  — 61
п р о ц е н т , у ч р е ж д е н и я м и  к у л ь 
т у р ы — S6,б пр оце н та , б о л ьн и 
цам и и п о л и кл и н и ка м и  — 48, 
то р го в ы м и  пл о щ а д ям и  — 57
пр оце нтов .

IB юго-западном районе 
дошло до того, что застра
иваются домами участки, 
ранее отведенные под объ-

лем генерального директора 
Атоммаша В. JI. Гришиным, 
начальником Ж илУКСа
С. JI. Ш ерсткжом, так и 
горисполкомом, в частности, 
заместителем председателя 
исполкома А. А. Усовым. 
Все выжидают чего-то эти 
руководители. Между тем 
страдает не только ком
плексность застройки, но и 
качество строительства, 
эксплуатация уже построен
ного. На встрече • специа
листов и руководителей, 
■предварявшей пленум, вы 
ступал заместитель гене
рального директора Атом
маша М. В. Запольский и 
сообщил следующее.

Из 660 кил о м етров  по стр о 
е н н ы х  и н ж е н е р н ы х  сетей не 
передано на баланс сл уж б  
А то м м а ш а и э ксп л уа ти р уе тся  
строителям и  200 килом етров . 
Более чем в 14С м н о го э та ж 
н ы х  дом ах нового  города те 
к у т  кр ы ш и . Тенут т а кж е  34,4 
ты ся ч и  метрос: м е ж пан ел ьн ы х
ш вов. Облазят м н огие  ты ся ч и  
'квад ра тн ы х метров п о кр а ш е н 
н ы х  после м о нтаж а  фасадов 
зд а н ий . П редстоит гром адная 
м н огом ил л и он на я  работа по 
лс*рекладке н ед об рокачествен 
но спр о е кти р о в а н н ы х  и вы 
п о л н е н н ы х  сетей по пр о гр а м 
ме по вы ш е н ия  э ксп л уа та ц и о н 
ной над еж н ости  зда ний  и со 
о р уж е н и й .

В се это издержки межве
домственной разобщенности, 
которую не в состоянии по
бороть Атоммаш как еди
ный заказчик, кстати, тоже 
страдающий ведомственным 
эгоизмом.

Объединение проектиров
щиков и строителей в одну 
организацию, то есть созда
ние проектно-строительной 
фирмы, ориентированной на 
выполнение всего инвести
ционного цикла, тоже реше
ние многих вопросов. Как 
известно, в городе (в соста
ве «Волгодоискстроя») уже 
таковая существует. Это 
ИСО -«Прсекгжил'граждан- 
строй». Но, к сожалению, 
объединение это вновь ока
залось формальным. Пока 
произошло всего лишь ме
ханическое слияние домо
строительного комбината с 
«Гражданстроем». А проек
тированием по-прежнему 
занимается Гипрогор и его 
Волгодонской филиал.
■ Не дает объединиться 
■проектировщикам со строи- 

■ тел ям и все та ж е ведомст
венная тяжба. Даже на 
встрече и самом пленуме 
она проявилась во взаим
ных упреках, прозвучавших 
в выступлениях исполняю
щего обязанности начальни
ка ПСО А. Н. Щ ербакова и 
директора филиала Гипро- 
гора А. Е. Фролова.
| Думается, настойчивое 
требование участников пле
нума к заместителю пред
седателя исполкома А. А. 
Усову принять более дейст
венные меры для решения 
проблемы создания проект
ной службы в ПСО свое
временно.

НА Н Е М  С Т Р О Й К А  
Д Е Р Ж И Т С Я

екты соцкультбыта. Это де
лается, чтобы побыстрее 
ввести ж илье, «привязав» 
его к существующим инже
нерным сетям. В городе не 
утихает ведомстве н н а я 
«война» из-за разногласий в 
определении того, где и что 
строить, а  дело страдает.

Только сосредоточение 
всех функций единого за 
казчика в руках гориспол
кома покончит с ведомст
венной разобщенностью, ре
шит многие вопросы повы
шения эффективности стро
ительства. Это должно со
стояться уже в 1991 году. 
Однако подготовительная 
работа ведется слабо как 
службами нынешнего заказ
чика во главе с заместите

Н а чем держится любая 
стройка? Каждому понятно: 
на промышленной базе. О 
■необходимости созд а н  и  я 
мощной промбазы строи
тельства на пленуме гово
рилось особенно много. За 
что ни возьмись— все упи
рается в базу. Хотя бы тот 
ж е технический прогресс и 
проблемы интенсификации. 
|К примеру, не имея базы 
для изготовления металли
ческой щитовой опалубки, 
нельзя обеспечить высоко
эффективное строительство 
монолитных зданий. Невоз
можно организовать выпуск 
пристроек к жилым домам 
из железобетона, не рекон
струировав для этих целей 
завод НПД-3'5. Нужно уве
личить мощности заводов 
металлических и железобе
тонных конструкций. Да и 
завод ,НПД, изготовляющий 
сегодня дома для Волгодон
ска, тоже нуждается в ре- 
конетрукции, которая затя
гивается по вине руководи
телей «‘Волгодоискстроя». 
Сегодня потребность строи
телей в сборном железобе
тоне составляет 376 тысяч 
кубометров, а .удовлетво
ряется лишь на 84 процен
та, что составляет 272,3 
тысячи кубов.

■ Город возводится почти 
сплошь бетонным. Причина 
— в нехватке кирпича.

—(Кирпич нужен Волгодон
ску, как воздух, — говорил 
на пленуме заместитель на
чальника цеха Атоммаша 
Г. В. Алейников.

Его .поддержали многие 
выступавшие. И действи
тельно, что это за строя
щийся город без кирпично
го завода? Конечно же, на
до подумать о создании та

кого предприятия. Как и о 
том, чтобы на договорных 
началах использовать недо
груженные мощности бли
жайших окрестных заводов 
в Цимлянске, Сальске, Мо- 
розовске.

Будет (база — легче  станет 
реш ать и та н ти ч е ски е  задачи 
по у с ко р е н и ю  строительства 
ж и л ь я , об ъ ектов  (соцкультбы-, 
та. Имеется в виду ра сш и ре 
нно п р а к т и к и  возведения мо
л од еж н ы х ж и л ы х  ко м пл ексов , 
ул учш ен и е  всего дела о р га н и 
за ц и и  ж и л и щ н о -с тр о и те л ь н ы х  
коопера ти вов , строительства 
хозспособом» целевого  у ч а с 
ти я  о р га н и за ц и й  г. возведении 
домов, и н д и ви д уа л ьн ого  стро 
ительства.

Надо сказать, этим видам 
строительства на пленуме 
было уделено много внима,- 
ния.

В  отношении МИШ гово
рилось, что этим методом 
должно быть построено до 
1990 года не менее 250 
тысяч квадратных .метров. 
Но в последнее время не
достатков в работе коллек
тивов, возводящих МЖК, 
обнаруживается все боль
ше. В  частности, пленум ост
ро критиковал руководите
лей комплексов за  наметив
шуюся тенденцию оттока 
молодежи со стройки сразу 
же после ввода жилых до
мов. Объекты соцкультбы
та, входящие в комплекс, 
таким образом, остаются 
брошенными.

Ив-за бюрократического 
подхода со стороны бывше
го начальника «Граждан- 
строя» Е. П. Барило до на
стоящего времени не выпол
нен приказ по «Волгодонск- 
строю» о создании моло
дежной строительной орга
низации «М'ЖКстрой». Долг 
партийных, комсомольских

организаций, хозяйственни
ков поправить такое поло
жение.
■ IB отношении дольщиков 
на пленуме говорилось сле
дующее: долевое участие в 
строительстве жилья пред
полагает не только внесе
ние денег на возведение до
ма, не только 'помощь стро
ителям, но и непосредствен
ное участие в строительст
ве. Этого курса, который 
уже апробирован в городе, 
надо придерживаться й в 
дальнейшем.

Мало внимания уделяет
ся, отмечалось на пленуме, 
строительству жилья хоз
способом на химзаводе, ле
соперевалочном комбинате, 
ТЭЦ-<2, предприятии тепло
вых сетей, в ряде других 
организаций.

1 По индивидуаль и о м у 
строительству вопрос стоял 
тоже остро. В докладе и вы
ступлениях назывались та
кие цифры.

В целом по стране за по
следню ю  четверть  вена его 
доля г  общем объеме строи 
тельство сокра ти л ась  с 53 до 
15 процентов, а г. наш ем го ро 
д е — до 1,2 процента.

Тем не менее в последнее 
время, несмотря на постоян
ное будирование этого во
проса, ничего не меняется. 
Горисполкому, отделу стро
ительства горкома партии 
надо, говорилось на плену
ме, в кратчайшие сроки оп
ределить комплекс мер по 
развитию строительства 
индивидуального 'ж илья, 
предусмотрев такие темпы 
его развития, которые бы 
позволили выйти на сред
ний уровень по стране.

Но о чем бы ни шла речь 
на пленуме, его участники 
неизменно возвращались к 
экономической реформе, пе
реходу на самофинансиро
вание и самоокупаемость, 
как  главным средствам по
вышения эффективности 
строительства. Заведующий 
отделом строительства об
кома КПСС А. Н. Иванов, 
к  примеру, закончил свое 
выступление словами В. И. 
Ленина о хозрасчете, кото
рые, думаю, врезались в 
память каждому. Закончу и 
я свои заметки с пленума 
малоизвестной ленинской 
цитатой.

«Я думаю, — писал В. Я. 
Ленин Сокольникову,— что 
тресты и предприятия на 
хозяйственном расчете ос
нованы именно для того, 
чтобы они сами отвечали и 
притом всецело .отвечали за 
безубыточность своих пред
приятий. Если это оказы
вается ими не достигнуто, 
то, по-моему, должны быть 
■привлекаемы к суду и ка
раться в составе всех чле
нов правления длительных 
лишением свободы м::+:ет 
быть, с применением г : ис
течении известног: срока
условного освобож 2 ~  н и я),
конфискацией всего имуще
ства и т. д. Если мы соз
дав тресты и предприятия 
на хозяйственном ;  а счете, 
не сумеем деловым купцов
ским способом глечить 
полностью свои интересы, 
то мы окажем:.? круглыми 
дураками».

Если мы Г; де.м следо
вать мудрому ленинскому 
указанию, то успех пере
стройки обееггечим.

В. ПОЖИГАНОВ.



И. РЫЛЬКОВА,
А фоторепортаж еде 

лан в парке Победы, где 
было так же весело.

U  А стадионе школы 
1 № 1 1 ,  пак и в парке
Победы, состоялись про
ходы русской зимы.
' Сколько народу при 
шло! Весь стадион укра
шен цветными ф лаж ка
ми. всюду снуют веселые 
скоморохи, ряж е н ы с 
матрешки... По обочинам 
стадиона размес т и л и  
свои прилавки со сказоч 
ными кушаньями продав 
цы  70-то магазина, 18 й 
Школы.

Сценой для выступле
ний послужила грузовая 
машина, увешанная кра
сочными плакатами. И 
первыми свое выступле
ние начал театр рабочей 
молодежи. Вот и ви
новники торжества: поя
вились 'Зима и Весна.
Русские песни, частушки 
Нели девушки, вызывал 
'восторг у зрителей. В ве 
teл o м  танце закруж и
лись девочки из танце
вального коллектива Д о
м а пионеров. Зрители
просто заслуш ивались 
Песнями ансамблей «Ярь» 
и «Родной край».

А  вот и традицион
ный деревянный окольз 
кий столб. Пока никому 
Залезть на него не уда 
'ется. Но объявился-такм 
первый победитель — 
Н. Ю. Попов. Приз — 
красочный клоун — для 
детей Настеньки и Же 
ни. А борьба продолжа 
ется, теперь уже за жп 
вого • петуха. С ловно | 
кошка, взобрался на 
столб Василий Дунду 
ков. И под дружные ап -| 
лодисменты с петухом в| 
клетке пошел дальше I 
праздновать вес е  л ы  й 
праздник.

Послыш алась веселая I 
цыганская песня. Это 
Володя Ю рченко поет. А 
маленькие зрители Т а
нюшка и Саша Лазаре 
вы смотрят выступление 
коллектива управления 
строительства АЭС. Сов
сем. как взрослые гово
рят: «Хорошо поют!».

И еще чего только не 
было.

'Праздник удался на 
слав<у!

С л у ж б а  з д о р о в ь я С а т и р и ч е с к и м  п ер о м

О Г Р А Д И Т Е  СЕБЯ
Больная И., 3 0  лет, 

систематически наблюда
ется и лечится у гинеко
лога по поводу беспло
дия. Половую жизнь на
чала с 20  лет. Через 
один год после замуж е
ства забеременела, но по 
желанию женщины был 
произведен искусствен
ный аборт. Молодые суп
руги считали, что еще не 
врем я обзаводиться ре
бенком. После аборта у 
женщины отмечалось 
воспалительное заболе
вание придатков матки. 
Несмотря на проводимое 
лечение, беременность не 
наступала. В семье на
чался разлад, связан
ный с отсутствием ре
бенка, и в конце концов 
брак был расторгнут.

Сегодня, к несчастью. 
Именно к  несчастью для 
себя и всей семьи, мно
гие . тысячи женщин бук
вально калечат себя 
абортами. Искусственное 
прерывание беременно
сти, пусть даж е оно про
изведено вполне удачно,

само по себе является 
грубым нарушением нор
мального физиологиче
ского процесса. Даже 
сделанный по всем пра
вилам хирургии и закон
чившийся как-будто бла
гополучно аборт в дей
ствительности наносит 
значительный урон ор
ганизму.

Установлено, что треть 
женщин, страдающих ги
некологическими заболе
ваниями, перенесла ранее 
такую операцию. У каж 
дой четвертой она ос
ложнилась воспалитель
ным процессом и беспло
дием. После 25 лет прак
тически невозм о не н о 
встретить абсолютно здо
ровую женщину, многие 
относятся к -воспалитель
ным заболеваниям как  
к чему-то почти неизбеж
ному и уж во всяком слу
чае не весьма опасному...

Аборт является одной 
из частых причин преж
девременных родов, ма
теринской и детской 
смертности.

Тревожно, что число 
абортов не снижается. В 
прошлом году по городу 
произведено 5350 абор
тов.

■ Одной из мер борьбы 
с абортами является 
применение противоза
чаточных средств. Проти
возачаточные средства 
могут применять как 
мужчины, так и женщи
ны. Только консультация 
может рекомендовать на
илучшее и безвредное 
средство, учитывая осо
бенности и состояние 
здоровья женщины.

' У нас в городе такие 
рекомендации женщины 
могут получить у участ
кового гинеколога или 
на спецприеме по кон
трацепции у врача Л. В. 
Гурдзинской, ведущей 
прием в женской кон
сультации с 15 до 18.00 
ежедневно без предвари
тельной записи. При пра
вильном пользовании 
противозячаточ н ы м и 
средствами женщина мо
жет оградить себя от опе
рации аборта и сохра
нить здоровье и благопо
лучие в семье.

С. ЖУКОВА, 
заведующая женской) 

консультацией.

С Т И Х И Я  О Д О Л Е Л А . . .
Борьба человека со 

стихией постоянно на
полнена драматизмом. 
Ведь далеко не всег
да в ней побеждает 
человеке. Ощутив свое 
бессилие, он переста
ет бороться и отдает
ся ей во власть... Так 
было и на этот раз.

Когда работники 
троллейбусного уп
равления- поняли, что 
весна, несмотря на их 
протесты, все же при
шла, а вместе с ней 
пришли и вешние во
ды, которые, попадая 
на токоведущие части 
троллейбусов, стали 
сильно мешать движе
нию, они— работники 
ВТУ — сначала боро
лись...

4  марта на участке 
дороги между Атом- 
машем и тяговой под
станцией №  6 образо
валось сразу две боль
шие лужи. Борьбу со

стихией решили повес
ти на два фронта: ре
гулярно мерить тол
щу воды в лужах и 
призвать на помощь 
дружественное спецав- 
тохозяйство горком- 
мунхоза, чтобы воду 
из этих луж выка
чать.

С первой задачей 
ревизор П. Машенско- 
ва справилась блестя
ще. В течение всего 
дня она регулярно ме
рила лужи, доклады
вая обстановку в служ
бу движения.

Вторая задача ре
шена не была. Видать, 
у работников спецав- 
тохозяйства оказалось 
больше здравого смыс
ла, чем рассчитывали 
работники ВТУ. Ка
чать воду они не ста
ли.

Тогда ревизор Ма- 
шенскова, намеряв в 
луже 15 сантиметров 
глубины, дала коман

ду диспетчеру движе
ния Н. Комаровой 
прекратить движение 
т р о л л ейбусов от 
АВК-1 . Атоммаша в 
сторону Ростовской 
АЭС, что та с готов
ностью и исполнила, 
«раз не качают воду».

Напрасно люди на 
остановках с 15 часов 
всматривались вдаль, 
ожидая увидеть приб
лижающийся троллей
бус. И виной этому 
бытующее пока .мне
ние, что природу либо 
силком надо брать, ли
бо опускать перед ней 
руки. Иначе обяза
тельно пришла бы ко
му-нибудь в голову 
простая мысль — по
слать к лужам мужи
ка с ломом, чтобы 
проковырял он канав
ки, помогая воде по
кинуть прое з ж у ю 
часть и укатить даль
ше, к синему морю.
В. ЛИНЕИНИКОВ.

Адрес о п ы т а

К а ф е . . .  на колесах
Лиепая (Латвийская хоза «Зиедс» помогли 

СОР). Обеспечить сель- фантазия и умелые руки 
чан горячим питанием на колхозных мастеров. Они 
отдаленных фермах кол- преобразили салон спи

санного автобуса в уют
ный ^зал. Из выделенных 
Хозяйством продуктов 
повара готовят отменные 
шашлыки., традиционные. 
латыш ские блкУда. Кафе 
1«Клайдонитис» («Пут
ник») взяло на себя и 
функции магазина.



На хорошем счету в продовольственном 
торге коллектив магазина №  1. Здесь по
стоянно добиваются хороших результатов в 
социалистическом соревновании, культурно 
обслуживают посетителей. Среди передови
ков — контролеры торгового зала Н. Воско- 
бойиикова и М. Савва (на снимке).

Фото А. ТИХОНОВА.

З а  два месяца в 
г. Волгодонске заре
гистрировано 88 до- 
рожно - транспортных 
происшествий, в деся
ти из «оторых постра
дало 15 и погиб 1 че
ловек.

Тревогу вызывают 
дорожно - транопо р  т- 
ные происшествия с , 
участием пешеходов, 
происходящие Б о л ь 
шинстве случаев из- 
за несоблюдения npaJ 
вил дорожного движе
ния, связанных с пе
реходом улиц в неус
тановленных местах й: 
перед близко идущим 
транспортом. Так, за 
указанный период к 
административной от
ветственности было 
привлечено 1015 пе
шеходов. Это — инже
нер отдела кадров 
УС РоАЭС А. С. Но
викова, начальник ав- 
т  о к олонны  АТУ-й 
Н. В. Баранников и 
многие другие.

Непонятными (для 
работников ПАИ бы-i 
ватот ситуации, когда 
к административной 
ответственности прив
лекаются должност
ные лица и водители, 
наруш ающ ие правила 
при переходе улиц. 
Ситуацию, в которой 
они оказались, счита
ют нелепой случайно
стью, они ж е со всей 
серьезностью выска
зываются за недопус
тимость нарушений со 
стороны пешеходов и  
принятия к ним са
мых строгих мер.

Р яд  дорожно-транс
портных происшест
вий в городе был свя
зан с неудовлетвори
тельной освещенно
стью улиц и дорог в 
вечернее время. 15.01. 
в 20.00 по ул. Мор
ской, напротив ж елез
нодорожного вокзала, 
где из-за отсутствия 
освещенности и нару
шения правил дорож
ного движения—пере-

ДЛЯ кого
ПРАВИЛА?

ход улицы в неуста
новленном месте пе
ред близко идущим 
транспортом пострада
ла Г. Д. Марченкова. 
22.02. в 19.40 погиб 
пешеход в  районе 
улиц Курчатова и 
Черникова

Н е освещены в ве
чернее время и вызы
вают опасность такие 
места с интенсивным 
движением, как пере
кресток улиц Дружбы 
и Кошевого, транс
портное кольцо «Мир
ный атом», перекрес
ток спещдороги— пу
тепровод, мост через 
оросительный канал, 
улица Степная на уча
стку . от путепровода 
до поворота на мясо
комбинат.

Непонятна позиция 
ответственных лиц 
Волгодонских межрай
онных электрических 
сетей в  этом вопросе.

С начала года ра
ботниками Госавтоин- 
спекции выявлено 79 
водителей, управляв
ших транспортными 
средствами в состоя
нии опьянения, в том 
числе за  повторное 
управление транспорт
ными средствами в не
трезвом состоянии за
держано 14 водите
лей, на которых уже 
распространяется уго
ловная мера ответст
венности. Это — во
дитель АТП-3 ПОСАТ 
А. К. Амброшко, во
дитель АТП УС Ро. 
АЭС В. А. Уланов и 
другие..

Из. анализа . право
нарушений по итогам 
2-х месяцев установ
лено, что недостаточ
но ведется работа по 
предупреждению пьян
ства в таких коллек
тивах, как УМСР, УС 
РоАЭС, СМУ Атом-' 
маша, АТШ З ПОСАТ.

В. БГАНЦЕВ, 
командир взвода 

ГАИ, ст. лейтенант 
милиции.

-ПОПРАВКА-

,В «Волгодонской правде» 27 ф евраля допущена 
ошибка. Во второй подписи к материалу «Отме
тили славный юбилей» следует читать: «П. СУЛАЦ- 
КОВ, председатель совета ветеранов микрорайона 

15».

ЛП р и г л а ш а ю т . . .  - .......   -  —
-+~ для завода КПД:
машинистов мостовых кранов (срочно), 
учеников машинистов мостовых кранов 

(срочно),
начальника энергоцеха, 
электромонтеров, 
электросварщиков, 
кузнеца,
электриков по грузоподъемным механиз

мам,
рабсчПх бетоносмесительного цеха,
отделочников,
энергетиков,
токаря,
фрезеровщиков,
уборщиц производственных помещений. 
Доставка рабочих на завод производится 

автобусами № №  7, 8, 19 и спецавтобусами. 
При заводе имеются столовая, буфет, мага
зин, профилакторий.

Одиноким предоставляется койко-место в 
общежитии, благоустроенное жилье — в по
рядке очередности.

Обращаться: ст. Волгодонская, 12.
№  13 3 — 2
- 4-  на консервный завод:
рабочих в фабрикатный цех, на погрузоч

но-разгрузочный участок: в консервный цех 
— начальника цехау начальников смен, мас
теров, приемосдатчиков, аппаратчиков сте
рилизации, варщиков, тельферистов, слеса- 
рей-ремонтников и наладчиков 5 разряда; 
начальника КИПиА, тракториста н а  Т-40, 
экскаваторщика на ЭО-2621, приемосдатчи
ков стеклобанки в стеклотарный цех, ст. ме
ханика в консервный цех, начальника элек- 
трокарного участка.

Приглашаем на временную работу в фаб
рикатный цех на полный и неполный рабочий 
•день домохозяек, пенсионеров, студентов, 
учащ ихся ПТУ.
. Волгодонской консервный завод произво

дит набор на производственно-технические 
курсы с отрывом и без отрыва от производ
ства по обучению операторов наполнителя, 
закатки, банкомоечных машин, тельферистов.

Срок обучения— 1 месяц. За период обу
чения выплач1гвается стипендия в размере 70 
рублей в месяц.

Предоставляется благоустроенное общежи
тие, квартира— в порядке очередности.

Молодые рабочие— передовики производ
ства— направляются на дневное обучение за 
счет предприятия в вузы и техникумы.

(На заводе имеются магазин, столовая. Р а
ботники завода обеспечиваются всеми овоща
ми по льготным ценам, крышками для кон
сервирования.

•Обращаться: ст .Волгодонская, 12, бюро по 
трудоустройству.

№ 20
для УРТС «Спецстроймеханизации»:

инженера-технолога I категории, 
электромонтеров 4 — 6 разрядов, 
фрезеровщ ика 4 —5 разрядов, 
ш тукатура 4 — 5 разрядов, 
слесарей по ремонту строительно-дорож

ных машин— оплата сдельная,
слесарей по ремонту гидравлического обо

рудования 4 разряда— 4 чел., оплата повре
мени о® р е м иа лън а я ,

автоэлектрика 4 — 5 разряда— 1 чел., оп
лата сдельная,

кузнеца ручной, ковки — 1 чел., оплата 
сдельная.

■Обращаться: ст. Волгодонская, 12.
№  22  2 — 1

-+~  на предприятия общественного пита
ния:

товароведа по таре,
инженера по ТБ,
ин ж е н е ра ’Зн е рге тик а ,
начальника машиносчетного бюро,
зав. производством,
грузчиков,
операторов посудо-моечных машин,
уборщиков, ,
экспедиторов,
продавцов мелкой розницы,

. кладовщиков! 
кондитеров, 
чистильщиков овощей, 
кухонных рабочих, 
свинарок на подсобное хозяйство,- 
электрика, 
лифтеров, 
бухгалтера.
№  24 2 — 1

для работы на предприятиях агропрома:
'водителей автобусов, 
слесарей КИПиА, 
слесарейисантехников, 

автослесаря (оплата труда — повременно- 
премиальная), 

юрисконсульта.
Обращаться в бюро по трудоустройству, 

ст. Волгодонская, 12.
№  28 2 — 1 J

Бюро по трудоустройству для работы в 
парке культуры н отдыха «Дружба» пригла
шает зав. культмассовым сектором н культ- 
органнзатора.

Оправки по адресу: ст. Волгодонская, 12,
или ул. Энтузиастов, 13-а, дирекция парка 
культуры и отдыха «Дружба», тел. 5-60-33.

27 2 — 1

Вниманию волгодонцев!

Если вы  хотите заниматься в стилях 
«Клоун-мим», «Люди и куклы», «Рок-те
атр», театр-студия «Катарсис» ждет вас в 
ДК «Октябрь». Понедельник, среда, четверг 
—с 18.00 до 2 1 .00 , ком. №  30. Приглашаем 
желающих работать в декорационно-костю- 

.мерном. свето-раДиоцехах студии. -

3- ‘ Г

1 В павильоне «Сте 
кольные работы», рас
положенном на цент
ральном рынке, при
нимаются заказы  на 
изготовление матовых 
декоративных стекол 
для внутренних две
рей и мебели песко
струйным методом, а 
такж е производятся 
резка стекла и другие 
работы.

В ремя работы: с
9.00 до 13.00, по чер
ным числам— в марте 
£1 по нечетным— в ап- 
реле^и^м ае^  Г

^  Вниманию 
пассажиров

В целях более ра
ционального распре
деления пассажиропо
токов, а такж е по 
просьбе руководства 
Волгодонского аэро
порта с 15 марта и а 
автобусном маршруте 
№  103: отменяются ос
тановочные пункты
«Районный парк»,
«Рынок», «Автоколон
н а  2070»

Администрация!j
в п а т п ;

Вниманию 
автолюбителей

Двигатель вашеп 
автомобиля имеет из
нос, требующий рас
точки блоков цилинд
ров и шлифовки ко
ленчатого вала. Эти 
работы качественно и 
в срок вам выполнят 
б управлении «Дон- 
атомэнергомех а н и- 
зация» (кроме двига
телей «ЗА З»),

Справки по телефо
ну: 9-84-Ш .

Местонахожден и е 
базы управления: ко
нечная остановка ав
тобусов маршрутов 

3, 6. >.

*  К сведению членов» 
садоводческого това
рищества «С т р о н- 
тель».

Садоводы, имею
щие земельные участ
ки под огород, до 1 
апреля должны полу
чить новые огородные 
книжки.

Земельные участки 
под огород, на кото
рые не выписаны 
книжки, будут пере
даваться другим садо’ 

Уходам, ^

СНИМУ квартиру для
семьи из двух человек 
на любой срок. Обра
щаться: ул. Морская,
122, кв. 44, телефон: 
2-431-25, после 18.00.

Морковь в вашем 
рационе

Весной в организме че
ловека ощ ущ ается недо
статок витаминов, в свя
зи с чем ослабляется со
противляемость организ
ма к простудным заболе
ваниям. Значит, надо 
больше употреблять мор
кови.

М орковь является од
ним из основных источ
ников получения каро
тина, который в организ
ме человека переходит в 
витамин А. Особенно вы
соко в корнеплодах со
держание никотиновой 
кислоты. В моркови мно
го также микро- и макро
элементов, поэтому она 
является продуктом дие
тического и . детского пи
тания.

Предлагаем вам, ува
жаемые покупа т е л и, 
ввести в ваш рацион са
латы из моркови свежей, 
сок, который вы можете 
получить, пропустив мор
ковь через, соковыжимал
ку. Тертая морковь с са
харом — лакомое блюдо 
для детей. Морковный 
сок для детей является 
незаменимым продуктом 
питания с его содерж а
нием витаминных ве
ществ. В каждом магази
не горплодоовощторга вы 
можете купить свежую 
витаминную морковь.

Приглашаем за по
купками!

м е н я ю ♦  i T S  
ж ”  •  О Б М Е Н  I I  I

А 3-комнатную квар
тиру (36,3 кв. м, улуч
шенной планировки) на 
2-х и 1-комнатную. Об
ращаться: ул. Гагарина,
37-3, кв. 206.

Д 3-комнатную изоли
рованную квартиру (41,5 
кв. м, 2 этаж, телефон) в 
г. Ноябрьске Тюменской 
обл. (коэффициент 1,7, 
северные надбавки через 
полгода) на 2 — 3-комнат
ную в г. Волгодонске. 
Звонить: 2-60-il9.

Д  2-номватную кварти
ру в районе торгового 
центра на две одноком
натные на 2 этаже. Зво
нить: 5-57-110, п о с л е  
18.00.

Д  4-комнатную изоли
рованную квартиру (48 
кв. м, 3 этаж) на 2-х и 
1-комнатные. Обращать
ся: ул. Ленина, 102, кв. 
47, после 18.00.

Коллективы цент
рального автохозяйст
ва санитарного транс
порта и горбольницы 
№  1 извещают о без
временной смерти ве
терана войны и труда 

НИКИШОВА -  
Ивана Павловича 

и выражают искрен
нее соболезнование 
родным и близким по
койного.
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